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纪实 /

用“摩登”的方式致敬国粹
◆ 滕俊杰

近期，有了整块的时间，对春节
前夕拍摄完成的京剧电影《锁麟囊》
创作进行了复盘、总结。我的眼前，
闪回着这一
电影项目的
缘起、启动
后的一波三
折、最终拍
板、拍摄的
全过程……
我一边翻看
已有些破损
的《锁麟囊》
分 镜 头 剧
本，一边对
特殊过往、
拍摄细节和
顺利杀青做
着一些文字
念想。

1 上马
我是2018年秋正式接到执导京剧电影

《锁麟囊》任务的，主演是京剧程派当代杰出

传人、中国戏曲学院教授张火丁。

我们早已合作过，但都仅仅是若干次电

视录像的工作交往。真正坐在一起全面研

究、合作一个剧目、一部电影，是从2018年10

月在北京召开的国家“京剧电影工程”《锁麟

囊》项目专题会议开始的。那次，张火丁对我

说：“滕导，我看过您导演的3D全景声京剧电

影《霸王别姬》和《曹操与杨修》，感觉非常

好。”我说：“谢谢火丁。您的程派艺术，声韵

并茂，人戏合一，分量十足。”会议最终做出了

京剧电影《锁麟囊》正式上马的决定，并列出

了全剧复排，北京、上海公演，电影开机拍摄、

正式公映的详细时间表。

但是，计划赶不上变化。真正开机时间，

因受到疫情等等的影响而不断变更。作为导

演，我和出品方上影集团、中国戏曲学院、上

海广播电视台、首都京胡艺术研究会等反复

研究，审时度势地调整、优化排练、拍摄方案；

还数次带领舞美、化妆、制片部门的骨干去北

京中国戏曲学院开专题会议、进行“沙盘作

战”；另外，请上海京剧院院长张帆一起参与

把脉、支持，上海京剧院此次也将派出30多

位演员参与电影的拍摄。

虽然情况多变、疫情起起伏伏，但是，张

火丁和演员们的排练还是坚定地推进着。其

间，我分别在北京和上海观看了张火丁的两

场正式演出。在北京长安大戏院和上海大剧

院，无论是开场前的入口，还是大剧场内，或

者是散场以后的广场上，都能直接感受到演

出市场发自内心的对张火丁表演艺术的热衷

肯定、喜爱及带来的“爆棚”沸点。

2军令
开拍时间最终定在了2022年1月4日，

至月底也就是春节前杀青。地点为目前国内

影视制作标杆之一的宁波象山影视基地。

元旦日益临近，北京、上海各路人马正整

装齐备、欲启动出发时，又一波新冠疫情出

现，我们的拍摄地宁波地区榜上有名，而且还

有加重的趋势。大家的神经一下子又绷紧

了。“怎么办？出发还是暂停？”“坚持拍摄还是

推到明年下半年后再说？”那几天，跨地域的微

信、邮件无数，一次次电话、网络会议，一次次决

定形成、推倒、再形成。但是，大伙内心的节奏

倒没乱。经“京剧电影工程”领导小组、各出品

方与防疫专家多轮的研判，最终认定：象山虽属

宁波地区，但离宁波有一百公里，是一个半岛，

而且防疫到位，目前为止没有一个病例，总体

安全可控，有关疾控部门亦相继给出了如上

的意见。张火丁的态度也很坚定，她说：“我们

科学防范。我已准备好了双倍的行李，拍摄

完成后万一有情况，就在外地待一段时间。”

计划推迟三天以后（主要是接种疫苗和

补上防疫课、备足防疫物资），大家斩钉截铁

地分别从北京、上海出发了。

我面对的是“两个确保”的军令状：确

保京剧电影艺术创作的质量；确保剧

组两百多人的防疫、抗疫完胜。为

了挑起这副特殊重担，除了抓紧

“恶补”专门知识、请教几位医学专家

挚友外，我联合制作人孙杰、中国戏曲学院带

队负责老师李华裔一起，依靠各部门，依靠专

业方式，依靠全体演职员的重视、自律配合，

开始了这项不容易的工作。我们按照最新版

的《防疫操作手册》，确立医疗点，所有水龙头

旁必置消毒洗手液，天天测体温，天天戴口罩

上岗，按当地疾控中心要求，严格检测核酸，

切断所有无关人员的进入，包括苦口婆心地

规劝一波波前来慰问的热情戏迷返回。专职

安全员亮证全天候“无死角”执

法，各团队领队“动真格”督查执

行要求，狠抓到底。最

终，完成了军令状。

3 斗寒
我曾在浙江海边参军多年，深知隆冬腊

月的东部海岛，潮湿而寒冷。之前我已经带导

演组、舞美组、灯光组来过象山多次，颇有寒

冬之感，而此刻的象山，更是如此。

但是，象山影视基地两个刚刚建成、颇

具规模的大型摄影棚在热情地迎接着我们，

当地机构和许多后勤工作人员也为我们竭力

配套着。这两个摄影棚，一个有3500平方

米，另一个有18000平方米，足足两个足球场

大小，够我的导演想象力，够电影舞美的空间

设计、多场景布局，也够艺术家、演员们的表

演施展。上影集团费尽心血，运用电影的专

业方式，最终“奇迹”般地拿下了档期。

只是，季节正值冬天，到了寒冷、潮湿

的一月，空调就显得不够，灯光全部打开，

也补不足适合的温度。真是为难了艺术

家、演员们，也为难了制片、剧务部门。我

要求“拆东墙、补西墙，墙墙不倒”，室内温

度必须升上来。在相关部门的多道招数

并用下，现场状况大为改善。

按拍摄电影的通常惯例，制片组给剧

情压力最重的一号主演开辟了用餐小灶，

并安排好了一辆专用房车。但是张火丁静

静地说：“咱们不费这个钱、不搞这个特殊

化，用餐跟大灶一起，房车也不需要，我每

次拍完一段戏，在现场找一个角落坐着就

行，天气冷，我有暖宝宝。”在她的诚恳坚持

下，小灶当即“停业”，开到摄影棚外第一

天的房车也只能掉转车头，退回去了。

正式开机那天，我们没有举办仪式，

也没搞庆祝活动，我只讲了一段话权作动

员：“普通的团队，往往重复自己，卓越的

团队，往往追求超越自己，并且完成超

越。我们京剧电影《锁麟囊》剧组必须硬

核加持，完成这种

超越。”

4“勒头”
在整个电影拍摄中，需要不断变化机位、调

整灯位、适配道具、设计剧情动线和运镜方式等

等，因此时间成倍拉长。这对习惯于舞台表演

一气呵成的京剧演员来说，是非常吃重的一件

事。特别是对“全副行头”“全程紧绷装束”的

主演来说，更是一个挑战。开拍前，我和张火丁

专门讨论过这一问题。张火丁的整个妆容、勒

头、包头、贴片等多道工序通常需要三个小时。

其中，勒头对体能、职业素养的要求极

高。张火丁在北京排练时曾对我说：“我

会用练就的方法延长每天勒头后的拍摄时间，

尽力坚持五个小时，超过了就有可能顶不住。

若是，我会提前跟您商量。”凭我的了解，青衣与

京剧其他行当不同，一旦上完妆，就无法“添头”

（即约半小时松卸一次勒头的绑带），必须坚持

到结束。五个小时，实属不易。但为了抢回时

间，第一天开机后，我们就不知不觉拍到了晚上

11点。从下午1点算起，张火丁已经“勒头”足

足十个小时了。我很担忧，拍摄结束问火丁：

“是否吃得消？五小时后为何不对我说一下？”

火丁说：“我看到你们更辛苦，不停地满场奔跑

着说戏、调度、换机位，忙个没停，我被现场的氛

围感染，就不愿打断您的计划和节奏。有空了，

就静坐‘默默戏’，同时，防止无谓消耗能量，也

挑战一下自己的忍耐极限。今天看来还顶得

住，以后实在不行了，我再悄悄地向您提出。”

事实上，在后来的所有拍摄中，张火丁一次都

没有提过这一要求，每天10小时拍摄成为常态。

5“摩登”
程派创始人程砚秋先生曾在1931年8月

26日说道：“我们致力皮黄的人，应当大而且硬

地负起一种责任，什么责任？第一步，要使皮黄

‘摩登化’，第二步要使皮黄完全成为‘摩登’的

社会教育。”这一重要论述，对我今天拍摄《锁麟

囊》的理念和手段的运用，有着跨时空的指导意

义。我们采用的就是十分“摩登”的电影最高科

技手段：8K+全景声，它在迄今为止的电影摄制

中很是少见，当然，整个难度系数陡然上升，但

我的信条依然是：“不选择舒适，只选择对的。”

我率领的8K全景声摄制组，来自于同为出

品方之一的上海广播电视台技术中心魔D电影

工作室。魔D电影工作室联袂国家大剧院、

SMG幻维数码、东方卫视拍摄的世界上第一部

8K全景声长片电影荣获了8K电影国际最高奖

“卢米埃尔奖”。此次，在总监徐玮带领下，投入

了最好的8K前后期设备和摄影师、DAT（数据

处理）、CG特效工程师团队。东方卫视还派出

了一支8K纪录片摄制组全程驻拍，形成了京剧

电影正片、纪录片双“8K”的独一无二阵容。

据我感知，目前，世界上8K科技正在迎来

一个大突破和规模化使用的历史拐点。北京冬

奥会开启了多项目8K成功直播的世界元年；

“神舟十三号”航天员也已带回人类用8K拍摄

关于太空的第一部纪录片。抓住引领的先机，拍

好、制作好这部电影，正切要意。它用最“摩登”

的技术，向京剧艺术的传承发展致敬，向程砚秋

先生告慰，也为弘扬传统文化添一份光和热。

6“剧透”
时有好朋友打电话给我，让我讲讲拍摄过

程中印象深刻的片段和故事。由此，我常常会

想起“春秋亭的雨”“街头离散”“朱楼找球”“善

德互报大团圆”等等。这些段落，我在导演阐述

和分镜头剧本中写得较为详尽，拍摄时的运镜

表达也顺畅。只是目前还将紧锣密鼓地后期剪

辑、CG特效制作、配音、套底、合成，还要做一系

列京剧化、电影化的融合、提升，因此现在一一

展开还不到时候，谨各用一段话来简叙“剧透”。

春秋亭，是整个《锁麟囊》当中至关重要的

一场戏。我结合京剧和电影融合的品相张力，

拍了“无雨”“有雨”两套方案，重点是后者。在

巨大的摄影棚里，拍摄了“雨中春秋亭”的全套

画面。剧情还是这段剧情，只是现场的氛围、视

觉、听觉的层次中有了别样的感受，按照张火丁

对我的说法：“透过眼前的风雨看出去，多了一

番触景 生情的感受，心理体验一下子加深

了，唱和演似乎更有了内心的触动。”

又如“街头离散”和“朱楼找球”也有比较精

心的京剧化+电影化的交融设计。其中，重点

下功夫的，是特殊场景、狭窄场景下的高动态、

高强度移动长镜头的动线布局和高质量拍摄，

将主人公薛湘灵眼波流转、柔软韵动的身段调

性和情绪爆点中令人目眩的水袖、脚步透出的

超凡力度，融汇成气氛氤氲、紧贴剧情、一镜到

底的电影真实完成度。两遍下来，张火丁和身

扛几十斤重“斯坦尼康”稳定器、摄影机的摄影

师已大汗淋漓，但都意犹未尽。在大范围调度、

大情感起伏、大动线对冲中，我们又优化方案，

增拍了两遍，以求最佳效果。这种运动长镜头，

充分刻画了人物的特定心绪及出神入化的功

力，流畅、灵动地打开了“三面墙”，值得期待。

再如，电影最后“善德互报大团圆”中，张火

丁与赵守贞的扮演者、国家京剧院三团团长、著

名梅派青衣徐畅的演唱及大段双人水袖表演，

都堪称京剧+电影化的经典。

7 感恩
张火丁对每个阶段的各位老

师一直深怀敬意，其中，对自己

的恩师，也是程砚秋先生嫡传

弟子赵荣琛先生的敬仰溢于言

表。在拍摄现场，我曾问张火

丁：“无论是走地位，还是正式

开拍，你都较着劲儿地满弓满

调，体力消耗很大。而在换机

位、换景、换灯位期间，你在边上

角落歇息时，也不说笑、不玩闹，

一心静思、想戏，或者琢磨紧接着要

拍的下一段戏。这是为什么？”火丁

说：“因为我头顶上有一双眼睛，时刻在

注视着我，我不能辜负、不能愧对。这双眼睛

就是我的恩师赵荣琛先生，老师对我有严格的

要求和期待。”我又问：“你的许多戏迷，包括拍

摄现场，也有不少人尊称你为‘灯神’，你怎么

看？”她说：“我不是神。我把支持我的戏迷朋友

们的‘灯神’称呼，理解为希望我的表演要充满

神韵。我会一直努力，一直为京剧点灯……”

记得，在拍摄完电影最后一组镜头之际，我

对全剧组做出过一个规定：正式的拍摄已经完

成，但是，在必须面对的抗疫、防疫特殊时期，我

们还不能宣布胜利杀青，也取消庆祝活动。只

有每一位都回到自己家中，14天后大数据汇

总，全员报平安，一切安然无恙了，我们才能正

式对外宣布：8K全景声京剧电影《锁麟囊》拍摄

胜利杀青。元宵节前一日下午，制片人孙杰给

我正式电话，确认报告剧组全体人员全部健康

正常。至此，我油然一阵感慨，也稍稍松了口

气。此刻已奔赴天南地北的剧组每一位

艺术家、同仁们：深深地感谢你们！

■导演滕俊杰在跟张火丁说拍摄细则

■张火丁扮善良的富家
小姐薛湘灵

▲

张火丁最著名
的水袖，电影以长
镜头一气呵成

——我拍京剧电影《锁麟囊》
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